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La obra comienza en el Municipio de Cuatro Ciénegas en una zona donde se explota el 

mezquite. 

Acto 1 

Mezquite: (El mezquite narra la historia y antecedentes y la utilización que se le da así como 

su importancia)- 

 -Como todos me conocen soy el mezquite una especie nativa de este lugar...de un tiempo a 

la fecha me han estado talando de una forma irracional, para producir carbón. Creo que no 

se dan cuenta que si lo siguen haciendo de esta manera mi especia se verá perjudicada 

¡podría desaparecer! 

Entran los leñadores al monte con sus instrumentos para cortar el mezquite  

Pancho: Bueno vieja ya me voy, ya se me hizo muy tarde para irme a cortar leña para juntar 

un dinerito y para la comida. 

(En el camino se encuentra con otros compañeros leñadores y se dirigen al monte a cortar la 

leña)  

Víctor: Qué... ¿ya listo Pancho? 

Agustín: Ahí y hoy el sol esta pero si en su punto 

Alejandro: Pero a chambearle compas, no nos queda de otra 

(Llegan al monte y comienzan a trabajar) 

(2 señoras pasan por el lugar donde están trabajando y se acercan a los leñadores 

Carmen: ¡Buenas tardes! ¿Cómo han estado? ¿Qué andan haciendo?  

Pancho: ¡Hola, buenos días!, pues aquí haciendo una leñita para vender, pero díganos 

ustedes ¿que andan haciendo por acá? 

Nelvi: Que bueno que los veo, ya hacía tiempo que los andamos buscando  

Alejandro: Pues ya sabe, nosotros por aquí siempre andamos trabajando 

Nelvi: Queremos hablar con ustedes acerca del mezquite. Como sabemos, es una actividad 

que se está explotando, hemos estado asistiendo a algunas pláticas ambientales aquí, en el 

municipio, y se ha tocado mucho acerca de la tala del mezquite aquí en nuestros ejido. 

Agustín: Mmm y ¿nosotros qué podemos hacer o qué? 

Comentado [l1]: ¿Una actividad o una planta? 



Carmen: Pues para eso los queríamos ver, es que hay unos ingenieros que nos dijeron que 

quieren hablar con ustedes, que están interesados en presentarles algunos proyectos que si 

se puede hacer una reunión con ustedes para que ellos se presenten con ustedes y puedan 

platicar varios proyectos que les gustaría poner en marcha aquí en nuestra comunidad. 

Víctor: ¿Pues estaría bien, pero cómo nos podríamos ver con ellos o cuándo vendrían?  

Nelvi: Pues por eso queríamos verlos para ver si estaban de acuerdo, y hablar con el 

comisariado para organizar y pues, si están de acuerdo, ya nada más les avisamos. 

Pancho: No, pues sí, entonces pónganse de acuerdo con sus ingenieros y ya sólo nos avisan  

Carmen: Bueno, pues que tengan un buen día y al rato les pasamos la voz. ¡Nos vemos! 

Leñadores: Igualmente. Hasta luego 

(Los leñadores cortan un poco de mezquite y bajan a la zona urbanizada y se encuentran al 

coyote) 

Juan García: Que paso viejón!! ¿Ya listo el producto?  

Agustín: Pues sí, ya le trabajamos toda la semana 

Alejandro: Si ya sabe que nosotros nunca le quedamos mal 

Juan García: Y luego… ¿por qué tan pensativos? 

Pancho: Es que vinieron a hablar con nosotros acerca de que unos ingenieros andan 

interesados en darnos una platicas acerca del mezquite, y de que lo tenemos que cuidar 

porque se puede acabar según, y pues no sabemos si le vamos a seguir vendiendo. 

Juan García: Pues piensen las cosas, vean por sus familias quién les dará un trabajo seguro 

y además, que se están quedando con un buen billetito no me lo pueden negar. 

No se asusten esto no se acaba ¡árbol que tumban árbol que sale! 

Y además ¿quién les  dijo las señoras? ahora resulta que son las que saben, ¡por favor! 

Compañeros  cuántos arboles ya tumbado y mira el monte, es una chulada. No, ustedes no 

les hagan caso, mándelas hacer tortillas. 

Pero en fin,  a ver, súbanme esos trozos; les ayudaría, pero ando malo de la cintura. Ahí 

cárguenmelos y ya después vemos lo que se tiene que hace. 

Agustín: No, pues nosotros sólo andamos checando; no se preocupe nosotros le fallamos 

 

 



 

Acto 2 

(Se hace una reunión con las autoridades del ejido, los leñadores, y algunos miembros de su 

familia con un PSP y un representante de la CONAFOR) 

 

Comisariado: Compañeros muy buenos días, el motivo de esta asamblea  es para tratar un 

tema ya muy mencionado de varios meses atrás  sobre la tala del mezquite que es uno de 

los problemas que estamos enfrentando hoy en día, y hoy tenemos a unos ingenieros aquí 

presentes que quieren hablar con todo los ejidatario, que traen algunas propuestas y ustedes 

tiene la última palabra para ver si se aceptan algunas de las propuestas. 

(Toman la palabra los ingenieros) 

Eduardo (PSP bueno): (Presentación) buenas tardes señores ejidatarios mi nombre es Félix 

Eduardo Pérez Roblero, Ing. Agrónomo en Desarrollo Rural,  soy del estado de Chiapas 

gracias a Dios tuve la oportunidad de seguir mi estudio acá en la Universidad Autónoma 

Agraria Antonio Narro  y pues hoy estamos acá en este ejido “Cuatro Ciénegas” por cierto, 

muy bonito, con gran cantidad de recursos naturales. Antes de comenzar a explicarles el 

objetivo de nuestra visita, permítanme presentarle a mi compañera, ( adelante compañera) 

Miriam: (representante de CONAFOR): (Presentación) 

Eduardo (PSP bueno): Bueno, señores ejidatarios, estamos acá reunidos gracias a una 

invitación de la señora Carmen, para ver sobre una problemática que se está viviendo  en la 

actualidad el cual no se ve las consecuencia por el momento pero que en un futuro se 

presentaran, esta problemática se trata del aprovechamiento inadecuado que se hace del 

mezquite que por cierto es un recurso natural muy importante en esta zona así como 

también sabemos que para ustedes es una fuente de ingresos económicos, es por eso que 

hemos decidido  implementar con ayuda de ustedes una mejor organización e 

implementación de hacer un buen uso de los recursos naturales en este caso el mezquite de 

una manera sustentable  con la finalidad de conservar más sus fuentes de ingresos así como 

el cuidado del medio ambiente. 

Víctor: Disculpe, ingeniero,  usted nos dice que  hacer un aprovechamiento sustentable ¿ y 

eso que es?, explíquenos, ya que nosotros no sabemos.  

Eduardo (PSP bueno): bueno Don Víctor, el aprovechamiento sustentable se refiere a el 

término aprovechamiento sustentable se refiere al uso o explotación de un recurso mediante 

un proceso de extracción, transformación, o valoración que permite o promueve su 

recuperación, de modo que garantiza su renovación y permanencia en el largo plazo. es 

definido también como la utilización de los recursos naturales con respeto a la integridad 



funcional y las capacidades de carga de los ecosistemas de los que estos recursos forman 

parte. El reto: aprovechar conservando. 

Bueno, siguiendo con el tema les comentábamos acerca de que se puede hacer para que 

reduzcamos el mal uso del mezquite, nosotros venimos a proponerles un proyecto del cual 

hemos obtenido respuestas favorables en otros ejidos, la gestión del proyecto lo llevaríamos 

a  cabo nosotros  a través de (CONAFOR),  el proyecto seria de la siguiente manera,  nosotros 

gestionaríamos un recurso plantas pequeñas mezquite el cual se deberá sembrar en áreas 

donde no haya mucha vegetación y a cambio se les pagaría una determinada cantidad de 

recurso económico. 

Benedicto: ¡Oiga! ingeniero si usted nos ofrece ese proyecto entonces nosotros en que 

trabajaríamos si de eso vivos de donde generaríamos dinero para mantener a  nuestras 

familias explíquenos eso. 

Eduardo (PSP bueno): OK, mire don, perdón como se llama disculpe 

Benedicto: Me llamo Benedicto 

Eduardo (PSP bueno): Bueno don Benedicto el proyecto no quiere decir  que ustedes dejen  

de hacer sus actividades  miren el objetivo es de que se reduzca el aprovechamiento del 

mezquite es decir que ustedes corten lo necesario nada más y al mismo tiempo se haga una 

reforestación de esta especie. 

Karen: Disculpe yo he estado hablando con mi esposo acerca de las pláticas y de algunas 

actividades que nos han propuesto junto con la señora  Carmen y Nelvi, pero pues él 

quisiera que le expliquen de qué manera nosotras también podemos colaborar en la casa. 

Miriam (representante de CONAFOR): Disculpe Ing. me permite la palabra Miriam  

explicará sobre  lo de cortas 5 en vez de 10… 

Miriam (representante de CONAFOR): Representante de CONAFOR: se pretende establecer 

áreas demostrativas de Manejo Sustentable de Tierras en las áreas con uso agropecuario que 

son limítrofes a la vegetación natural, en terrenos preferentemente forestales. 

Representante de CONAFOR: Hombres y/o mujeres mayores de 18 años mediante grupos 

organizados mínimamente de 10 personas que soliciten apoyos y que vivan en los ejidos, 

pueblos y comunidades indígenas ubicados dentro de las zonas elegibles. 

Representante de CONAFOR: se trabaja con 

Proyectos de Manejo Sustentable de Tierras:  

b. Proyectos de Conservación y utilización sostenible de especies nativas y sus recursos 

biológicos:  

Apoyos encaminados al establecimiento de prácticas de conservación in situ, y de utilización 

Comentado [l2]: Está con ejidatarios, explíquelo de otra forma 

Comentado [l3]: ¿con qué se relacionan estas líneas? 



sostenible de dichos recursos, que pretendan generar beneficios económicos, así como la 

protección, cuidado, manejo y mantenimiento de las especies y las poblaciones enlistadas en 

Anexo 4, dentro de sus entornos naturales, de manera que se salvaguarden las condiciones 

naturales para su permanencia a largo plazo. 

c. Capacitación:  

d. Acciones de Fortalecimiento comunitario:  

Representante de CONAFOR: El techo presupuestal para el presente ejercicio es de 

$3,000,000.00 (Tres Millones de Pesos 00/100 M.N.). Para mayor información ver detalle en 

los “Lineamientos de operación para el otorgamiento de apoyos para el Programa Manejo de 

Tierras para la Sustentabilidad Productiva. Ejercicio Fiscal 2015. 

Nelvi: Sí es cierto señores, miren si nos damos cuenta si recolectamos todas las semillas no 

podrá haber germinación para las nuevas plantas, entonces si terminamos de talar todos los 

árboles, ¿de qué viviremos? Si no queremos buscar otras alternativas ni dejar de talar 

entonces imagínense. 

Carmen: Si creo que deberían pensar mejor y reflexionar acerca de lo que nos están diciendo, 

uno cree que nuestros recursos no se van a acabar y que no va a pasar nada pero no es cierto, 

tenemos que pensar en nuestros hijos en nuestros nietos y se seguimos así nos vamos a 

arrepentir.  

Secretario: (Tranquiliza a los ejidatarios) –Creo que podemos considerar las propuestas que 

ya nos dieron los ingenieros, que les parece si las damos un lapso de tiempo para que nos 

demuestren todo lo que nos están diciendo. 

Pancho: Pues me parece buena idea (fingiendo que va tomar en cuenta las ideas de los 

ingenieros) Nosotros vamos a trabajar con ustedes si nos demuestran que su proyecto va a 

ser viable y realmente nos va a ayudar a progresar. 

Acto 3 

(El coyote lleva a otro PSP’s con los ejidatarios) 

Coyote (Juan García): Buenos días, ejidatarios! 

Agustín: Qué pasó, Don Juan ¿tan pronto ya por aquí? 

Coyote: ¿Y qué se pensaron? 

Bueno, ni me contesten,  miren aquí les traje a unos amigos 

 (Presentación de los PSP) y estos si son ingenieros y si saben compañeros no como los otros 

lenguas que nomás quieren sacarles dinero ellos les van  a explicar que esto no se acaba pero 

ya me callo y dejo que hablen ellos sobre el tema. 

Comentado [l4]: Todo esto es de lo que investigaron, adecuen la 
información para que la incluyan en los diálogos 

Comentado [l5]: Está con ejidatarios, explíquelo de otra forma 

Comentado [l6]: ¿creen que esto deban incluirlo? 



Adelante compañeros! 

PSP Héctor: Buenas tardes compañeros ¿Qué tal el trabajo? 

PSP Concepción: Señores nosotros estamos interesados en apoyarlos. Nos enteramos que 

traen unos pequeños problemas con el aprovechamiento del mezquite, y que bien sabemos 

es su fuente de ingresos. 

PSP Héctor: Miren eso no lo podemos platicar por ahora: qué les parece si les invitamos 

algo de tomar, ya saben… para platicar algo más tranquilo. 

-Miren qué les parece si nos vemos más tarde en la cantina del pueblo así hablaremos 

tranquilos o  como ven. 

-Señores lo que nosotros les queremos proponer es algo parecido a lo que ya se les planteo 

con los otros ingenieros, pero pues este procedimiento es más rápido y sin tantos tramites y 

los beneficiara a ustedes y  a sus familias. 

Conchita: Seguir aprovechando el Mezquite que lo han hecho hasta ahora. Nosotros 

encargaremos de todo el trámite y les traeremos la plantas para la reforestación ustedes no 

se preocupen por eso. 

Juan García: Miren señores para este mes necesitamos que la producción sea mayor porque 

nos están pidiendo, y tiene que ser antes de este mes. 

Conchita: Por el trabajo que realicen durante este  se les dará una gratificación extra además 

que trataremos el punto de subiré el precio de compra el producto.} 

Héctor: Miren por el momento les daremos este adelanto que es una tercera parte de lo que 

estamos dispuestos a dar.   

Concepción: Pero esto solo debe quedar solo entre nosotros 

Héctor: Está bien muchas gracias por su atención ha sido un placer hacer tratos con ustedes 

y de los papeles y tramites nosotros nos encargamos  

 

Acto 5 

(El Sr. Pancho dirige a la gente para hablar con el comisariado y decirle que estarán trabajando con 

los PSP’s que llevo el coyote porque ellos ya traen todo armado y que les conviene mejor a ellos) 

Comisariado: Que paso Don Pancho tan rápido ya por aquí 

Pancho: Si lo que pasa es que queremos platicar con usted, acerca del proyecto, lo que pasa 

es que vino don Juan García y pues trajo a unos ingenieros que ya hablaron con nosotros 



nos plantearon el problema y pues nosotros no le podemos quedar mal es que siempre nos 

ha apoyado para comprarnos el mezquite. Así que si vienen los otros ingenieros pues dígale 

que siempre no. 

Secretario: No pues ni hablar nosotros ya platicamos con los PSP’s y les explicamos que 

mejor busquen otra ejido. 

Agustín: no pues si gracias “comi” nos estamos viendo. 

Acto 6 

2 años después… 

(El Sr. Juan García lleva al mezquite a una señora que se encarga de la venta del mezquite, elaborado 

a partir del mezquite) 

Selene: Don Juan ya me trajo la mercancía que estos últimos meses me ha estado fallando 

no me ha traído la mercancía que le he solicitado y estoy quedando mal con mis clientes. 

Juan García: si doña Selene es que últimamente he batallado para que mis muchachos me 

consigan  todo el mezquite que les pido pero no se preocupe ando checando ya otro lugar 

para conseguirle. 

María Rosalba: si don Juan y es que ahorita necesito para mi puesto de pollo aquí mi 

hermanas nos hemos dado cuenta que allá donde recolectaban el mezquite como se está 

quedando pelón el monte. 

María Ignacia: Si es cierto a poco si era cierto eso de que se podría extinguir el mezquite  

Juan García: (Ríe nervioso) no como creen señoras bueno ya me voy que se me hace tarde, 

vengo la otra semana  

Acto 6 

 

(En la casa de uno de los leñadores, aparece en escena una familia preocupada porque el 

mezquite se está desapareciendo) 

Benedicto: Ahora si vieja, ya nos quedamos sin chamba creo que era cierto eso que decían 

acerca del mezquite hace años los PSP’s, el monte se está quedando pelón y ya no hay de 

donde obtener más leña. 

Mika: Si verdad creo que teníamos que tomar en serio que nos decían acerca de conservar 

y cuidar nuestros recursos. 

Comentado [l7]: Se contradice. O le entregó la mercancía o no 
se la ha entregado 



Benedicto: Si verdad ahora a que nos vamos a dedicar yo creo que me voy a tener que ir a 

buscar trabajo a la ciudad…   

 

ACTO 6 

Los leñadores reclaman a los PSP’s y al coyote acerca de la desaparición del mezquite y 

las estrategias que se han estado trabajado durante ya varios años en esa zona porque no 

se han visto los beneficios que les prometieron 

Alejandro: Que paso don Juan estamos esperando todos los beneficios que nos dijo íbamos 

a recibir con sus proyectos y mire estamos bien mal 

Juan García: Ustedes tranquilos ya nosotros estamos checando eso es que no nos han 

llegado los recursos 

PSP Héctor: si miren la próxima semana nos vamos a ir  

PSP Concepción: si ustedes tranquilos vas a ver como los recursos y las demás cosas. 

(Entra representantes de CONAFOR con algunos policías y explican que han estado 

incurriendo ante la ley con permisos falsos) 

Jhovani Policia1: Están ustedes detenidos por estar trabajando con permisos falsos. 

Rodrigo Policia2: Tienen derecho a guardar silencio. 

(Los leñadores reflexionan acerca de todo las consecuencias y hasta donde llegaron por no 

escuchar y continuar con sus mismas acciones) 

Pancho: Pues si tenían razón cuando vinieron por primera vez al querer ayudarnos y no 

hacerles caso. Compañeros les ofrezco una disculpa ya que yo fui uno de los principales 

leñadores que no quise dejar de cortarlo  

 

 

 

 

  


